

# EL NOTICIERO BALNEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

UNA peseta al mes.

NUM. 26.

Palma domingo 26 de Abril de 1891.

## Sección Insular

La Alcaldía impuso ayer 25 multas en justa represión á otras tantas infracciones de las ordenanzas municipales, ascendiendo en su totalidad á la suma de 150 pesetas.

En la calle de la Lonja una falange de muchachos revoltosos entreteníase ayer tarde en tirar piedras guijarros contra las ventanas y balcones de las casas de aquel vecindario, dando una de aquellas contra los vidrios de uno de los faroles del alumbrado público, que quedaron hechos añicos.

En el arrabal de Santa Catalina cayóse desde el piso segundo de una casa de la calle del Rayo un perrito faldero, fracturándose las dos patas traseras; en poco estuvo para que una niña de corta edad, que acertaba á pasar por dicha calle en el momento de la ocurrencia, recibiera en pleno meollo el cuerpo del infortunado animal.

Como continuación al capítulo de cesantías debemos consignar hoy, la de D. José Alorda Escribiente de 1.ª de la Sección de Obras públicas; la de D. Antonio Lafuente, Inspector de la Contribución Industrial y la de D. Francisco Roselló, Oficial de la clase de quintos de la Sección de indirectas en la Administración de Contribuciones.

Segun noticia, que consideramos fidedigna por su origen autorizado, nuestro amigo D. Felipe Curtoys, Secretario de este Gobierno Civil, no ha sido declarado cesante, sino que vá á la provincia de Lérida con igual cargo.

Raro es el día en que los dependientes de consumo no den en público algun edificante espectáculo de los muchos que componen su vasto repertorio.

Ayer tarde en la puerta del muelle al reconocerse un carro cargado de sillares, hizolo el dependiente por manera tan descuidada, que vinieron al suelo varios de aquellos rompiéndose en diferentes pedazos.

Algo más tarde, las seis serian, cuando un empleado de dicho fiato quiso reconocer á una mujer que por allí pasaba, hecho contra el que protestó un sujeto que recibió en pago de su quiotesca intervención un soberbio garrotazo que le regaló el campechano dependiente, que dueño del campo, y pinche en ristre, amenazaba valeroso y fiero contra toda humanidad viviente.

Dos agentes de la vigilancia llamaron al orden al *terne* brayucón que arrastraron por la fuerza camino á la Inspección de Vigilancia desde cuyo sitio se nos dice fué á dar, con sus alharacas inclusive, en pleno depósito municipal de Capuchinos.

Entre los pasajeros venidos ayer á bordo del vapor *Lulio* cuéntase el concesionario del tranvia de esta ciudad á Porto-pí, señor Porcel, que ha contratado en Liverpool to-

do el material fijo y móvil para la construcción de la espresada via.

Mañana se celebrará ante esta Excma. Audiencia la vista del pleito que D. Matias Rotger sostiene contra D. Antolin Dubal y hermanos.

El Ayuntamiento de Sóller tiene acordado suspender hasta el 17 de Mayo próximo la celebración de la fiesta civico religiosa, con que es costumbre en dicho pueblo venerar anualmente á la Virgen de la Victoria.

Dicha suspension obedece á que el dia 10, en que dicha fiesta se celebra, es este año el designado para efectuar las elecciones municipales.

La subasta verificada anteayer en la Delegación de Hacienda para contratar la construcción de una falua destinada al cuerpo de carabineros, tuvo que suspenderse por falta de licitadores.

En breve nos serán conocidas detalladamente las bases sobre que proponen sus fundadores establecer en esta ciudad una caja de préstamos, en la que podrán adquirirse, mediante garantía se entiende, cantidades á infimo tipo de interés.

La fuerza del cuerpo de Carabineros de Ronda que manda el primer Teniente D. Francisco Gonzales Sanchez apresó en la mañana del 24, á pocos metros del pueblo de Santañy, 25 bultos de tabaco de contrabando que arrojan 904 kilos de peso, y que atendida á su calidad se descomponen en la siguiente forma:

Tabaco en pastillas...	551 kilos.
Id. picadura...	388 id.
Cigarros puros...	31 id.
Cigarrillos papel...	34 id.

Total... 904

Dicho tabaco que es de superior calidad y ha sido declarado útil, hubiera representado para el Estado una baja de 6102 pesetas de no haberse verificado su aprehensión.

Segun teníamos dicho á nuestros lectores, en el *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer se publica la convocatoria para la renovación bienal de Ayuntamientos, que tendrá efecto el 10 del próximo Mayo.

En la Plaza de la Navegación del Arrabal de Santa Catalina, un hombre de mediana edad vióse inopinadamente acometido de violento accidente, cayéndose al suelo sin sentido.

Asistido convenientemente por algunos de aquellos vecinos, fué luego debidamente conducido á su casa en una camilla en muy grave estado.

Segun tenemos entendido, en un importante café de esta capital encontró ayer tarde la fuerza de carabineros una ínfima cantidad de tabaco de contrabando, siendo conducido su dueño á Capuchinos.

Mañana se nos asegura darán comienzo las obras para la construcción del puente interino que debe levantarse sobre el cauce de la Riera.

En el Arrabal de Santa Catalina, dos mujeres, ayer por la tarde, por asuntos de bajo vuelo se insultaron, se apalearon y se vieron amonestadas por el señor Inspector de Vigilancia, que trató con buenas razones de restablecer la paz, entre las dos *Evas*.

Una individúa de vida *non sancta* que con sus livianos escarceos se permitía ayer por la tarde alborotar el cotarro fué conducida á Capuchinos por un agente de la autoridad.

El hecho ocurrió en la honesta calle de Camaró.

Plácenos el poder manifestar que la bella y virtuosa señora D.ª Maria Sampol de Muntaner, hija de nuestro distinguido amigo D. Pedro Sampol, ha experimentado una gran mejoría en la dolencia que hace dias la viene aquejando.

Celebramos que su restablecimiento sea completo é inmediato.

Los representantes de las provincias vinícolas, han nombrado una comisión para que visite al señor duque de Tetuán y recabe del mismo la oportuna autorización para que nombrando una comisión mixta internacional gestione la llegada á su destino de los vinos enyesados, sino son perjudiciales á la salud.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha resuelto acerca de la correspondencia que se deposite en el correo sin franquear, que cuando los remitentes sean conocidos, se avise á estos para que la franqueen debidamente, no dándose curso á la que no llene este requisito.

Ayer existían en la cárcel de este partido 57 presos, distribuidos en la siguiente forma: 27 á disposición de la Excma. Audiencia; 14 sufren condena correccional; 4 está á disposición del Sr. Gobernador civil de la provincia; 1 á la del Juzgado de instrucción del distrito de la Catedral y 13 á disposición de la Alcaldía.

De entre ellos 15 pertenecen al sexo femenino y 4 están en el Hospital civil.

Hoy dará la función de despedida en la Plaza de Toros la *Mujer-péz*, en unión de la compañía gimnástica, acrobática y mimica que dirigen los hermanos Llop.

En el corral común de la villa de Muro, hállase detenida desde hace cuatro dias una yegua que mide 8 palmos y un cuarto, de pelo rojo y que tiene una mancha blanca en la cabeza, ignorándose quien sea su dueño.

El día 20 de Mayo próximo á las once de la mañana se venderá en pública subasta, en el Juzgado de la Lonja una casa sita en esta ciudad, calle de la Luz, número diez

y nueve, que ha sido justipreciada en ocho mil pesetas.

Muy buena interpretación alcanzó anoche en el Circo la comedia bilingüe de D. Antonio Roig y Civera *El tonto del Panerot*, mereciendo los aplausos del público los Sres. Soler y Bolumar. En la zarzuelita *Los zangolotinos*, la señorita Duato tuvo que repetir, tres veces consecutivas la jota, á fin de acallar los ruidosos aplausos que el público le tributaba.

Esta noche se estrenará la comedia de espectáculo de D. Juan del Peral, *El capitán de fragata* y la zarzuelita *El Trovaor* y para el martes se repetirá á instancias del público la divertida comedia de Pina Dominguez *Creced y multiplicaos*.

Se nos ha hecho observar, que desde que la limpieza de las calles se verifica á las primeras horas de la mañana, algunos vecinos se permiten depositar la basura en la calle después de haber pasado el barrendero, en cuyo sitio permanecen todo el dia, con gran molestia para los transeuntes.

Esperamos que dispondrá su pronto remedio quien puede y debe.

Anoche salió con cargo de vino y otros efectos para Cette el vapor *Cataluña* de esta matrícula.

Esta mañana lo ha verificado el *Bellver* para Ibiza y Alicante, con el correo de ambos puntos carga y pasajeros.

Si el Sr. Alcalde diera órdenes terminantes á sus subordinados á fin de impedir que los carruajes marcharan al *trote largo* dentro de la ciudad, creemos se lo agradecerían muchas personas que continuamente se ven expuestas á ser cogidas por las ruedas de algun vehículo.

Ayer fué derribada por un carrito, en la calle de la Herrería, una mujer ya anciana, teniendo que ser acompañada á su domicilio con algunas contusiones.

Anteayer fué capturado en el caserío del Pont d' Inca, el valiente marido que hace varios dias infirió dos navajazos á su consorte en el barrio de los *Hostalets*. La navaja con que llevó á cabo su *heroicidad* fué encontrada en un campo inmediato á la carretera.

Que el empedrado de la plaza de Cort necesita *picar*, á fin de que no sea tan resbaladizo, lo indica la frecuencia con que se caen las caballerías. Ayer á la una y media tocó el turno á las del coche Ripert, cós tanto no poco trabajo el levantarlas.

El vapor *Lulio* condujo ayer de Barcelona 46 pasajeros y 43 corderos destinados al consumo de esta población.

Ayer amaneció el dia despejado, más tarde se encapotó, permaneciendo todo el dia el cielo cubierto por las nubes.

Veremos si hoy hará lo mismo.

Cultos

MAÑANA LÚNES

Santorals: Stos. Anastasio p. y Toribio obispo.

Jubileo de cuarenta-horas: Empieza en Sta. Catalina de Sena dedicadas á su Titular. Exposicion á las 4 de la tarde; al anochecer rosario, novena y reserva.

Córite de María: En el Socorro á su Titular.

Oficial

El Boletín Oficial de la provincia número 3.781 publica:

La convocatoria de elección para la renovacion bienal de los Ayuntamientos, que tendrán lugar el 10 del próximo Mayo.

Una circular de este Gobierno civil ordenando la busca y captura de presos.

El Ministerio de la Guerra publica la relación de los individuos procedentes del ejército de Cuba que deben reclamar la conversion de sus créditos.

La Diputación Provincial publica el extracto de los acuerdos tomados en su última sesion.

La Comision Provincial publica el precio á cuyo tipo deben pagarse los suministros que los Ayuntamientos han facilitado á la tropa y guardia civil durante el mes de Marzo último.

El Ayuntamiento de Santa Maria publica la division de su término en distritos electorales.

El Ayuntamiento de San Antonio Abad (Ibiza) y de San Juan Bautista publican igual division.

La Administración de Contribuciones publica el estado de los minerales extraídos de las minas en explotación durante el tercer trimestre de 1890 á 91.

Los Ayuntamientos de Santa Maria, Maria y Villa-Carlos invitan á los cosecheros, fabricantes, tratantes y especuladores á que presenten proposiciones para hacer efectivo el pago del cupo de consumos.

La Excm. Audiencia manifiesta haberse señalado el 12 de Mayo proximo para dar comienzo á las Secciones de los juicios por jurados, durante el cuatrimestre próximo.

El juzgado de la Catedral llama á las personas que se crean con derecho á la administración de los bienes de Margarita Llabrés y Cabrer.

El Juzgado de la Lonja anuncia la venta en pública subasta de una casa de esta ciudad.

La Comandancia de la Guardia civil anuncia la subasta de un caballo de desecho.

Movimiento local

Nacimientos

Dias 22, y 23.—Varones 3, hembras 3.

Matrimonios

Dias 22 y 23.—Tres.

Hospital civil

Dia 25.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 2.—Salidas, varones 4, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 25 Miguel-Diego Roig, 2 meses, Soledad, pulmonía.

Reses sacrificadas en el Matadero

Dia 24. Lanares 186, Vacunas 8.—Total 194.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Dia 25

De Barcelona vapor *Lulio* capitan don Pedro Aulet 25 trip. ton. 405 efectos y baliya pas. 46 m. Palma.

De Barcelona vapor *Salvador* capitan D. José Céspedes 15 trip. ton. 59 con lastre m. Palma.

De Cette vapor *Cataluña* capitan don Gabriel Enseñat 21 trip. cascos vacios m. Palma.

De Motril pailebot *Catalina* capitan don Salvador Sorá 5 trip. ton. 61 con aceite m. Palma.

DESPACHADOS

Para Cette vapor *Cataluña* capitan don Gabriel Enseñat 21 trip. ton. 662 con vino y efectos m. Palma.

Para Ibiza y Alicante vapor *Belloer* capitan D. Juan Singala 23 trip. ton. 788 efectos y baliya m. Palma.

Boletín meteorológico.

Dia 25

	9 m.	3 t.
Barómetro. . . . .	758.9	
Termómetro seco. . . . .	16.3	
Id. húmedo. . . . .	14.1	
Mínima. . . . .	11.6	
Reflector. . . . .	8.3	
Dirección del viento. . . . .	O.	
Ascenso del baróm. en 24 h. . . . .	4.3	
Desc. del baróm. en 24 h. . . . .	0.0	

ACAECIEMENTOS

A las nueve cielo cubierto y horizontes cerrados con Nimbus en el primero segundo y cuarto cuadrantes con viento bonancible al S. O. y mar. llana con tendencia á rizarse.

A las doce sigue el mismo cariz despejándose los horizontes el viento fresco al S. O. y mar rizada Cumulus y Nimbus en todos los cuadrantes.

A las siete cielo y horizontes calimosos con Cumulus y Stratus abonanzando el viento del S. O. y mar tranquila.

A las cinco y diez y seis minutos de esta mañana la Luna se hallaba en su fase Llena, marcando lluvias y vientos.

Comanda. de Gua. Civil de Baleares.

El dia 30 del mes actual y á las 12 de su mañana, tendrá lugar en la casa-cuartel del Cuerpo en esta ciudad calle de los Frailes núm. 1, la venta en pública subasta de un caballo de desecho de la Seccion montada de esta Comandancia.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar su adquisicion.

Palma 23 Abril de 1891.—El Jefe del Detall, Juan Quintana.—V.º B.º—El primer Jefe— Gimenez.

Gremio de bodegones

El Sindico y clasificadores del gremio hacen saber al mismo que se admiten reclamaciones los dias 27, 28 y 29 en la Plaza de Atarazanas número 6 de 3 á 5 de la tarde.

Ferro-carriles de Mallorca

El dia 3 del próximo Mayo feria en Sineu se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes: De Palma á Sineu.—A las 7 mañana. De Sineu á Palma.—A las 5 tarde.

Palma 24 de Abril de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el dia 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5.45 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7.25 m. y 5.55 t.

De Manacor á la Puebla.—A las 7 m. y 5.45 t.

De la Puebla á Manacor.—A las 7.25 m., 2.45 y 5.55 (mixto) t.

Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1. tarde.

Palma 10 de Marzo de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores-correos

Salidas

Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.

Los lunes á las doce del dia para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahón.

Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.

Los jueves á las ocho de la mañana para Mahón por vía de Alcudia; á las doce del dia para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.

Para el interior de la isla salen todos los dias á las dos de la tarde.

Entradas

Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.

Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.

Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.

Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.

Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Todos los dias á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómica-lírica bajo la dirección de DON RAFAEL BOLUMAR

Funcion para hoy

1.º Sinfonia.

2.º La comedia en tres actos

UN CAPITAN DE FRAGATA

3.º La pieza valenciana

EL TROVAOR

A las 8 y media en punto.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Sorprendente espectáculo para el domingo 26 de Abril de 1891 LA MUJER PEZ

Compañía gimnástica, acrobática, mímica y pantomímica que dirigen los reputados artistas

HERMANOS LLCP

Entretenidos intermedios por los originales clowns.

Se ejecutarán los difíciles trabajos de su repertorio.

PRECIOS.—Palcos sin entrada 2 pesetas; Entrada general 0.40 Medias entradas para niños menores de 10 años y soldados sin graduacion 0.25; solo los niños de pecho están exceptuados de tomar entrada.

Las puertas de la plaza se abrirán á las dos y media empezando la funcion á las tres y tres cuartos en punto.

Se alquila una tienda

en la calle de Ballester núm. 70, y otra en la de Manteros, núm. 28. Ambas tienen agua. La última es muy capaz, tiene establo y puede servir para taller, fábrica ó almacén.

En la calle de Troncoso núm. 3 pral. informarán.

Se alquila el entre-

suelo número 85 de la calle de los Olmos. En esta imprenta draán mas permenores.

Andrés Bordoy y C.ª

COMISIONISTAS

Calle Jaime II, 87 y 89.—Palma Mallorca

Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera d'és Pont d'Inca.

Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martinez.

IMPRENTA

DE

BARTOLOME ROTGER

Montado este establecimiento con arreglo á los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de toda clase de trabajos, como son:

Tarjetas, circulares, membretes de cartas y sobres, memorandums, prospectos, Liletes, facturas, folletos, libros, periódicos, esquemas de defuncion, invitaciones, etc.

El establecimiento está abierto todos los dias desde las 7 de la mañana hasta las siete de la noche.

Calle de Palacio, núm. 4 y San Pedro Nolasco, 7.

MOLINOS HARINEROS

SOBRE COLUMNA-TORRE DE FUNDICION, INCLUIDAS

Las muelas, el mecanismo, la plataforma y la cubierta

Sin soldaduras, engastes ni puntos de apoyo exteriores.

FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRAULICA Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE VAPOR.

La torre llega con su mecanismo completamente montado, se la coloca en el lugar que ha de ocupar y una hora después de su llegada el molino puede ya funcionar y moler.

El molinero puede añadir tantas ruedas como quiera á las que antes poseía sin nuevos gastos de construcción y sin ningún genero de molestia.

Las muelas de calidad extra-superior, proceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-Jouarre

La Torre de fundicion tiene la ventaja de ser insensible á la humedad, al calor y á la sequia, que en los países cálidos sobre todo, dislocan tan facilmente las armaduras en madera por bien montadas que esten. Estos cambios atmosféricos no ejercen ninguna influencia sobre nuestra Torre de fundicion ni sobre el mecanismo que ella soporta.

Se remiten gratis los prospectos con dibujos y esplicaciones detalladas.

J. HERMANN-LACHAPPELLE

144, Faubourg Poissonnière, Paris

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 25 á las 10.30 m.

Con motivo de la captura de un individuo reclamado, llevada á efecto en una taberna de la calle de la aduana de Cádiz, se amotinaron 2000 personas, instalándose frente la casa del Ayuntamiento y pidiendo á voces la libertad del preso. Querian arrastrar los guardias que efectuaron la captura. Fuerza montada de la Guardia civil disolvió los grupos. Estos silvaron al Gobrñador, quien amenazoles con la adopción de enérgicas medidas, en el caso de que prosiguiera el motin, el cual terminó en la madrugada del siguiente dia.

Madrid 25 á las 11.40 m.

Hoy ha salido para esa capital el Diputado á Cortes, D. Joaquin Rovira y Rovira.

Madrid 25, 10.30 n.

Alemania.—Falleció el general Molke.

El Sr. Cos-Gayon ha escitado á sus amigos para que se discutan muy pronto los presupuestos.

En Nápoles se temen grandes trastornos el dia primero de Mayo.

Madrid 25, 10.45 n.

Congreso.—Se leerá el estado de las fuerzas de mar y tierra. Corresponden á la Península 90.916; á Cuba 20.414; á Puerto-Rico 3.126 y á Filipinas 10.190 individuos.

Madrid 25, 9.45 n.

Congreso.—Después del mensaje se discutirá un proyecto referente al Banco de España y luego los presupuestos activamente.

Los republicanos y carlistas esperan el lunes para presentar enmiendas al mensaje y evitar que se presenten otras partanse (1) mas dictámen.

Madrid 25, 10.15 n.

Congreso.—El Sr. Fabié contestando á las preguntas del Sr. Sard ha declarado que no están terminadas las negociaciones con Washington referentes al convenio y que traerá al Congreso el asunto en tiempo y lugar oportuno, necesitándose sacrificar los intereses de algunas industrias nacionales.

El Sr. Villaverde ha declarado que los juzgados municipales no pueden desempeñar los repúblicanos.

Nueva-Yorch.—Se aguarda para el dia primero de Mayo la huelga más formidable que nunca se haya verificado en las minas, pues hay 200.000 mineros dispuestos á suspender sus trabajos.

(1) Textual.

ULTIMAS COTIZACIONES

Madrid 25 Abril	
4 pº interior	76.50
4 pº amortizable	88.00
Cubas	102.70
Banco de España	420.00
Arrendataria de Tabacos.	00.00
Barcelona	
4 pº interior	76.45
4 pº exterior	77.75
Cubas	102.87
Coloniales.	63.40
Nortes	74.05
Francias.	39.80
Madrid liq.	76.45
3 pº renta francesa.	94.55
4 pº Español.	75.31
Palma	
Crédito Balear.	115.0
Cambio Mallorquin.	5.5
Ferro-carriles de Mallorca.	62.50
Alumbrado por gas.	09.00
Salinas de Ibiza.	00.00
Sociedad General Mallorquina	89.50
Bonos Municipales	24.25
La Islaña, C.ª vapores.	62.00
Lulio, Empresa marítima.	63.00

# EL NOTICIERO BALEAR

Hoja independiente consagrada á literatura, artes, ciencias, mejoras públicas y asuntos generales.

Núm. 4.

Cuarto Domingo de Abril.

1891.

## SUMARIO

Los paseos y alamedas, II, por *Diamtus*.  
—Cosas del mundo, por *Raul*—Raptos, por *Cascabel*.—Filantropía, por *Luis Taboada*.—Miguelito, por *V. Gotarredona*.—Los nuevos remedios anti-tuberculosos, I, por *F.*

## LOS PASEOS Y ALAMEDAS DE LA CIUDAD DE PALMA

### II

Que hace falta una alameda en Palma es cosa tan sabida que hasta las personas más ignorantes ni siquiera lo discuten.

Lo que si se discute es el medio más eficaz para llevar á cabo tan bello pensamiento.

Todas las poblaciones tienen, aun las de mucha menos importancia que nuestra ciudad, un lugar de esparcimiento; solo Palma tiene falta de ella y es difícil que se haga pronto, porque nuestro vecindario no tiene energía para mostrar una opinión decidida á fin de conseguir tan útil mejora. Pueblos así nada consiguen.

Debatiendo el otro día con el amigo Clarete, que todo lo sabe, me dijo:

—Mira, esta tarde daremos un paseo por las afueras y verás como encontramos sitio apropiado aunque no exento de inconvenientes.

Salimos por la puerta de la Calatrava y cuando estuvimos en la esplanada de Can Pere Antoni dijo:

—Aquí podría hacerse algo apropiado el espacio comprendido entre los dos caminos; con un buen plantío de Pinos marítimos, y otros árboles y arbustos de las coníferas y otros de resistencia, ya podría conseguirse algo, pero resultaría pequeño y no está el Ayuntamiento para gastos poco útiles.

Seguimos hacia la puerta de San Antonio y como nada decía Clarete hube de indicarle la conveniencia de que se estableciera la Alameda enfrente de dicha puerta, pero no quiso escuchar mis razones y pasó adelante.

Al llegar frente á la estación del ferro carril toma la palabra Clarete.

—Aquí, dijo, podrían adquirirse diez hectáreas de tierra con derecho de agua y establecer algo útil, pero la falta de fondos no permitirá en breve plazo hacer semejante mejora.

Caminamos pues hacia Jesús y seguimos por el atajo que conduce hasta Hornabeque y una vez allí, se para de repente y dice:

—Este es el sitio que hallé más apropiado para establecer pronto y con poco coste una Alameda. Desde Hornabeque hasta el mar, por ahora, del foso de la muralla hasta el camino de ronda sería la anchura y tendríamos el paseo hermoso comprendido entre las dos poblaciones Palma y el Arrabal. Mañana se derriban las murallas y se cambia el cauce de la riera por el Puente de San Magin, y le damos otro tanto de ancho; para evitar el polvo del camino de Ronda se hace una plantación muy tupida de árboles de bosque al lado de este camino, y colocan jardines á la holandesa al otro lado—Dicho camino convenientemente ensanchado podría servir de paseo de carruages; y

andando el tiempo se daría la mano con otros jardines que deberán construirse frente á la Lonja ya que con los terrenos robados al mar se ensancha mucho aquel sitio.

Clarete tomó aliento, y cesó de hablar. Yo nada dije, creyendo que todavía iba á completar su pensamiento, pero pasados unos minutos exclamó:

—¿Nada se te ocurre en pró ni en contra de estas ideas?

—Vaya si me ocurre—por de pronto considero que este espacio es estrecho y demasiado próximo á las murallas.

—Entonces más vale hacerlo en el arenal, repitió Clarete, con fina ironía; allí hay mucho espacio y está más lejos.

—No importa lo esté tanto, exclamé; por ahí se venden todos los días fincas, por seis ú ocho mil duros, y no veo la razón porque no ha de adquirirse una el Ayuntamiento para trasformarla en *parque*, jardín de recreo ó alameda. Puede estar hasta mil ó mil quinientos metros de las murallas, y solamente con la ida y vuelta se hará bastante ejercicio.

Clarete estaba pálido, tal efecto le produjo mi observación que iba y venía de un lado á otro y rebienta si no puede hablar.

—Siempre te sales de la cuestión, dijo atropelladamente, aquí no se trata de hacer un bosque de Bolonia, que con el tiempo se hará en Bellver, pues mas justo es que sirva para esparcimiento de los Palmesanos, que para alberque de cuatro conejos, para cuya custodia se emplean guardias que no permiten pasear por allí á los ciudadanos, no se trata sino de construir una *alameda* pronto y con modestos recursos, que pueda extenderse y ensancharse con el tiempo y te lo digo con toda franqueza, no encuentro actualmente sitio mejor que este que pisamos porque en una ciudad tan falta de plazas y calles anchas como Palma, tan falta de arboleda en su interior, es necesario que por el exterior se plante bien antes de que se cubra de edificios. Desengáñate, aquí podría hacerse un reducido parque que sería la base de otro más extenso, porque puede ensancharse, es un sitio que tiene porvenir, y entiéndalo bien, ó esto ó nada.

—Pues esto, exclamé yo, y seguimos tranquilamente hasta el mar, hablando del escándalo ocurrido en las casas consistoriales.

## DIAMTUS.

24 Abril de 1891.

## COSAS DEL MUNDO

Yo tengo un amigo que se llama Fernando, cosa que no le interesa al lector.

Hace pocos días fui á verle y le encontré en una situación verdaderamente lamentable. Estaba tan sobreexcitado, que su vista me inspiró un sentimiento, mezcla de lástima y de terror.

Casi no reparó en mi llegada y apenas si contestó á mi saludo.

Iba y venía de un extremo á otro de la habitación, como hiena en su jaula.

Su lacio cabello descompuesto, sus ojos inyectados en sangre, su respiración violenta y sus brazos retorciéndose como dos serpientes por su cuerpo, le daban el aspecto del genio de la desesperación.

—¡La he perdido!—decía—¡la he perdido!

—¿A quien, Fernando, á quien?—le pregunté con ansiedad.

—¡A ella!

—¿La amabas?

—Como el murciélago á la noche, como el judío al oro, como el jugador de lotería al premio *gordo*.

—¿Y era hermosa?—le pregunté casi enternecido.

—Blanca como la nieve.... ¿Oh, yo la llevé largo tiempo conmigo, me acompañó en la ciudad y en el campo, hasta dormí conmigo....

—¿Caracoles!... Pero chico te habías casado con ella?

—No....

—¡Horror!

—Con ella han muerto mis ilusiones, se han desvanecido mis sueños de felicidad.... porque ella pudo ser la llave de mi fortuna.

—¿De veras?

—¡Sí! Otros han sido felices con me-

nos.

—Pero como, ¿cómo la has perdido?

—En un santiamén.

—¿De apoplegia fulminante?

—No... en un remolino.

—¡Infeliz! ¡Cayó en el mar!

—No... ¡en seco!

—¿Cuándo?

—Anoche.

—¡Oh, lévame á donde esté; quiero verter una lágrima sobre su cadáver!

—No es posible.

—Pues dime al menos, quien era.

—¡Quien ha de ser, vive Dios!

—¿Una flamante peseta que me llevó la ruleta

jugándola al treinta y dos.

RAUL.

## RAPTOS

LOS DE AYER.

D. Leandro, apuesto y aguerrido mancebo de larga tizana y soberbio chambergo, anda, perdido por los pedacitos de doña Leonora, noble y elegante dama de célica belleza.

La jóven corresponde al amoroso afecto de su enamorado, doncel, con una de esas pasiones volcánicas que se confunden con la idolatría. Mil veces se lo ha jurado solemnemente: «Antes verás mi cuerpo sepultado entre las mugrientas paredes de un convento, que en los brazos amantes de otro hombre...!»

El padre de la bella, se opone con voluntad titánica, al enlace de su hija querida, de su D.<sup>a</sup> Leonora idolatrada, con ese don Leandro, apuesto y aguerrido, apoyándose en razones cuestionables sobre pergamino más ó menos.

El mancebo, cansado de quemar pólvora en salvas y lastimada su honrilla por repetidas negativas, decide por fin llevar al ominoso terreno de la práctica, una idea luminosísima que ha brotado de su mente diabólica: El rapto de su enamorada Leonora.

Acababan de resonar en el espacio acompañadas vibraciones, anunciando la hora funesta en que los duendes y las brujas celebran sus horribidos aquelarres, cuando vióse, á la escasa luz del farolillo que iluminaba una imagen de la Virgen, avanzar cautelosamente la informe silueta de un embocado.

Apenas llegado á la mitad de la angosta calle, detúvose de pronto el misterioso personaje, fija la mirada en el soberbio edificio que á sus piés se levantaba magestuoso.

El silencio en aquellos momentos era sepulcral é imponente.

Una ráfaga de viento frío, obligó al misterioso personaje á cubrirse el embozo de la capa.

Así pasaron quince minutos.

Después otros quince... Total media hora.

De pronto tras una de las góticas ventanas del soberbio edificio, apareció una luz. Alguien velaba.

Sin duda alguna la luz aquella era una señal; puesto que de pronto el hombre de la capa, como impulsado por un resorte

mágico, bajose el alto embozo, que le cubría hasta la sien y empezó á maniobrar en silencio.

Pronto una endeble escalerilla de seda, vióse prendida de uno de los góticos ajimeces del palacio; por ella trepó, con asombrosa agilidad el hombre misterioso y por ella volvió á descender, pocos minutos después, sosteniendo entre sus nervudos brazos el cuerpo inerte de una mujer desmayada, que vista á los pálidos resplandores del farolillo de la esquina, asemejábase á una virgen del Giotto.

¿Quién era la mujer desmayada? ¿quién el hombre misterioso que de una manera tan atrevida acababa de consumir este rapto?

Poco después, cuando el raptor montado en soberbio alazán y sin soltar su preciosa carga, salía á campo traviesa, hubiera podido el observador curioso, reconocer á estos dos personajes misteriosos: El hombre de la capa era D. Leandro, el apuesto y aguerrido mancebo; y la mujer desmayada D.<sup>a</sup> Leonora, la noble y elegante dama de célica belleza.

## LOS DE HOY

Pepito, es un jóven flaco, de físico deteriorado, pero que en cambio posee envidiables prendas de vestir; y

Candidita, una jóven de esculturales formas, de pie pequeño como el punto geométrico y de palmito que ya lo hubieran querido para sí Aspasia y Dalila, pongo por guapas.

Caso raro á las postrimerias del siglo decimonono: Pepe y Candida, se adoran, ó fingen al menos adorarse, con una pasión tenaz, con una de esas pasiones rabiosas—permítase la palabra—que cierran los ojos ante todo obstáculo.

Los suegros en perspectiva de los nuevos Amantes de Teruel—dos tortolitos que llevan sobre sí todo el peso de medio siglo—se oponen, con heroica tenacidad, á tan fulminantes relaciones; fundándose—¡oh colmo de la futilidad!—en que la niña es todavía excesivamente jóven, para pensar ni remotamente en el casorio.

Pepín, como le llama Candida en su lenguaje melo-amoroso, anda irradisimo por la oposición de sus futuros suegros. ¡No; y bonito carácter tiene él.

Así es, que después de larga y laboriosa gestación, ha brotado de su ardiente imagin, una idea felicísima que le pondrá al cabo de la calle de su felicidad; el rapto.

¿Que la cosa al terreno de la práctica, presenta dificultades sin cuento? Pues ¿quién se atreve á dudarle? Sin embargo, la energía y la prudencia se encargarán de vencerlas.

Una placida noche de primavera, á la hora en que finaliza el día; Candida, la niña tímida, según frase de la autora *in partibus* de sus días, con una energía rayana en lo sublime burlando la vigilancia de los viejos marrulleros—como llama Pepe, á los padres de su amor,—baja quedito la escalera de su morada coquetualmente arrebuja en un pañolón de merino. El nuevo Otelo, el tan bribon como picardihuelo Pepin, la espera á dos pasos arriba de la calle; y así, mano á mano, como si se tratara de ir á bailar un Rigodón, empuja de la pareja, acelerado paso hasta dar, de bruce, á la revuelta de una esquina, con un desvenecado carril, en cuyo interior penetran con la rapidez eléctrica, propia de las circunstancias cuidando, eso sí, de correr las lustrinas de las ventanillas, sin duda para evitar indiscretas miradas de los trannochadores; los demacrados jamelgos emprenden vertiginosa carrera, asaz impropia de sus flacas humanidades y *finis coronat opus*.

El rapto está ya consumado. Cupido, el travieso y taimado niño contempla desde su trono de púrpura, cruzado de brazos, el resultado de su obra, y solo de vez en cuando deja asomar á sus labios menudos una sonrisa de triunfo placentero....

## CASCABEL.

## FILANTROPÍA

No es que seamos pesimistas; antes bien creemos que existe la virtud, la felicidad, el regocijo casero y otra porción de venturas sociales.

Pero, ¡caramba! apenas pasa día sin

que tengamos noticia de algun crimen espantoso.

Hoy es una esposa que coge desculdado á su esposo y le introduce un cuchillo por el cogote, á manera de puñtilla; mañana es un caballero que se arroja sobre un amigo de confianza y lo estrangula detrás de una puerta; ya es una viuda que hace tomar á su amante un vaso de vitriolo diciéndole que es hígado de bacalao con hiposofitos; ya un ye no que mata á su mamá política y despues la pone en salmuera con objeto de despistar á la justicia.

Algunos de estos criminales suelen ser habidos; otros, en cambio, eluden las miradas de la autoridad y procuran conservar el incógnito, y otros se dejan prender tranquilamente y despues se fugan.

Pero todos ellos confian en nuestra caridad inagotable y en la dulzura de nuestros sentimientos, pues no ignoran que en España hay gran número de personas dedicadas exclusivamente á la noble tarea de firmar solicitudes de indulto.

Mientras dura el proceso todos sentimos indignacion profunda y aun nos permitimos vituperar al delincuente; despues, cuando ya es conocida «la terrible sentencia», comenzamos á experimentar conmiseracion cariñosa y á desearle al asesino todo género de dichias.

Los periódicos de la localidad donde se ha cometido el crimen son los primeros á publicar sueltos quejumbrosos dando cuenta del estado del reo, á fin de interesar nuestro corazon.

«Ayer dicen tuvimos el gusto de visitar al desgraciado José Fernandez, que se halla tranquilo relativamente, aunque ejeroso y desmejorado. Al hablarle de su perro, al cual profesa cariño verdaderamente paternal y del que tendrá que separarse algun día, sus ojos se llenaron de lágrimas y estuvo á punto de caer al suelo víctima de un síncope.

Parece que una comisión del Municipio: otra de la Diputación y otra del gremio de peluqueros saldrán en breve para Madrid con objeto de gestionar el indulto.»

—¿Qué ha hecho ese pobre José Fernandez?—preguntarán ustedes.

Pues nada; matar á tres ó cuatro personas de su familia por un quitame allá, esas pajas, y si no mató á ninguna más fué porque estaba de prisa y no quiso detenerse; pero según declaración propia, se le pasaron las grandes ganas de ir á ver á una tia de su madre, que tiene un estanco en el pueblo, y matarla tambien en un periquete.

Ya nos hemos acostumbrado á «odiar el delito y á compadecer al delincuente», y observando este precepto, que unos atribuyen á Fabié y otros á Quintiliano, no hacen mas que presentarnos una solicitud de indulto, y *ris ras*, ya estamos firmándola gozosos y satisfechos, porque es lo que dicen la mayoría de los firmantes:

—Yo, como tener no tengo el menor resentimiento con el asesino, y por mi parte pueden concederle el indulto cuando gusten. Ahora bien, si el interfecto hubiera sido persona de mi estimación cualquier día firmaba yo eso.

No sabemos si los criminales que asaltan trenes y degüellan señoras pensarán en la probabilidad del indulto, pero es de suponer que digan:

—¡Bah! Y si me cogen, ¿qué? Al fin y al cabo no han de faltar damas benéficas que se asocien para arrancarme de manos del verdugo, ni diputados que visiten al ministro con tan laudable objeto, ni periódicos que publiquen artículos húmedos invocando las sublimes máximas de Jesucristo.

Dicho se está que somos incapaces de matar nna mosca, y que no deseamos el mal de nadie.

Claro que no nos hemos de oponer á que sigan presentándose solicitudes de indulto, y ojalá que todas se resuelvan favorablemente.

Lo que haremos será viajar con todo género de precauciones, para que no nos asalten en el tren esos apreciables malhechores, por cuya preciosa vida tanto se interesan los filántropos modernos.

LUIS TABOADA

MIGUELITO

Llamémosle así, como le podríamos llamar Juanito, Luisito ó Venturita; que el nombre siendo propio, y además diminutivo, no descubre la sustancia, ni revela las cualidades del sujeto.

Y antes de entrar en materia declaremos que Miguelitos muy semejantes y aún idénticos al héroe de este conato de biografía, hay muchos, muchos, para mayor contento y risa de las gentes de buen humor.

En las ostentosas córtes de España y Francia, cuando Las Magestades de la tierra reinaban y gobernaban, sin que por esto les faltara tiempo para otra clase de entretenimientos, uno de los papeles más importantes era el de bufón. Actualmente, en esta flamante época de soberanía nacional y de derechos ilegales y libertades públicas y otras cosas muy buenas y grandes, por lo menos en el nombre, es preciso que existan igualmente tipos ó topos encargados de divertir al soberano anónimo, al pueblo rey, como dicen los verdaderos patriotas.

Por esto es, que á los *Rigolettos* sustituyeron los *Miguelitos*.

Aquellos desplegaban su agudeza en los salones del régio alcazar y en la cámara misma de monarca, á cuyos piés y sobre muelle almohadón se sentaban.

Los *Miguelitos* lucen su ingenio, su chispa en los papeles públicos, como decían nuestros papás, y su escenario es más vasto, su mision algo más compleja, aunque de igual orden y gerarquía.

Unos y otros se han venido caracterizando, según las exigencias de la moda; y así como esta caprichosa deidad reclamaba antaño del bufón, defectos y hasta enormidades en lo físico, no caben ogaño los *Miguelitos*, los graciosos del siglo presente, sin numerosas y marcadas deficiencias en lo moral.

Así pues, *Miguelito*, nuestro héroe, no sería *Miguelito*, no sería bufón, no sería periodista insigne, ni una notabilidad en la sátira, si rindiera culto á la verdad, y respetase lo que merece serlo, y dejara de halagar con sus notas cómicas é insulsa palabrería los malos instintos del vulgo de ese montón apócrifo siempre dispuesto á recoger y saborear con avidez cuanto lleva visos de escándalo y difamacion.

«El Fandango» «El Chisme» y otros títulos, no menos alegóricos, son los que designan el ropaje de *Miguelito* y demás cofrades. Pero nuestro bufón se distingue en algo muy notable, de la generalidad de los bufones. El ejerce con frecuencia de hombre sério y formal, entonando himnos del más acentuado lirismo, y escribiendo melodramáticas disertaciones sobre los problemas de mayor importancia y difícil solución en la vida social. Son verdaderamente conmovedoras sus elegías con motivo de la partida de un amigo del alma, sus apóstrofes al perturbador de dichas conyugales, sus oraciones ciceronianas contra el pernicioso vicio, sus anatemas, en fin á todo cuanto le ocasiona en el costado izquierdo ese especial dolorcillo, producido por la contemplación del bien ajeno.

Es un joven aprovechado en toda la extensión de la palabra.

Lo mismo moja su peñola en los tintos de la redacción de periódicos de alcurnioso nombre, que borronea cuartillas en semanarios callejeros, escritos en el pátrio emosin, delicias de fámulos y doncellas... de labor. ¡Que fecundidad la suya! ¡Que fluidez! ¡Que brillo en las imágenes! ¡Que destellos de erudición!

Es también Miguelito un insigne polemista. No hay quien le tosa en esa clase de lides, donde se gradúan el talento y la razón del escritor público. Al primer mandobie, desplegado por su potente diestra, corona sus sienas el laurel del triunfo y queda dueño absoluto del campo de batalla.

¡Desgraciado del que concita las iras del famoso Miguelito! ¡Infeliz del que no dobla la rodilla ante el crítico sin rival y primero de nuestros bufones!

Porque Miguelito no perdona.

Es tan celoso de su pretendida infalibilidad y soñada preponderancia, que no admite ni tolera lecciones de nadie.

Aquello de «Lo dijo Blas, punto redondo» no cabe ya en nuestros días y en estos lugares. Debe sustituirse por otra más propia locucion, á saber: «Lo escribió Miguelito, pues apaga y vamonos».

En las culta y morigerada Palma, comenzaron tambien á desplegar sus habilidades y donaires algunos Miguelitos, y á fé que son de utilidad reconocida.

Con su auxilio, pueden despacharse á gusto los maldicientes, saciar sus apetitos los que gozan quebrantando el octavo precepto del decálogo, y deleitarse con el dulce sabor de las represalias cuantos se miran contenidos ó perturbados en la vía que antes comodamente re-

corrieron de *irregularidades* de mayor cuantía.

Las censuras más fundadas, los ataques producidos por natural y lógico resultado de grandes y reiterados abusos, de inmensas y provocativas injusticias, no encuentran eco dentro la esfera, en que actúan nuestros excelentes Miguelitos. Superficialmente y al impulso siempre del interés personal, cuando no de alguna estéril pasioncilla, se trata por ellos algunas veces lo que no conocen, ni estudiaron, ni pueden por lo mismo comprender. Inútil será que les llameis al orden, que les ofrezcáis materiales donde formalizar su juicio y cumplir con imparcialidad y buena fé la noble mision del publicista. Trabajo perdido. Consideran de mayor efecto y sobretodo se amolda mejor con la frivolidad de sus caracteres y el temperamento de sus favorecedores, el juicio á la ligera, las impresiones recogidas en el arroyo, las noticias fabricadas al calor de la desprezable intriga ó el villano despecho.

Ellos no escriben guiados por la fuerza de la convicción ó el poder de las ideas, sugeridas en defensa de una ú otra causa. Sus plumas se mojan en tinta, que por lo comun no es propia, y en ninguno de sus rasgos encontraréis el sello de la originalidad ó la marea de un generoso sentimiento. Copias siempre henchidas de ampulosidades y pretensiones, Aras cuya confección se descubren las sombras del oculto inspirador: he aqui la cosecha especial de nuestros Miguelitos.

En los relatos más ó menos históricos de intrigas palaciegas, y aun entre las urdimbre de grandes crímenes é injusticias, que solian distinguir algunas Cortes antiguas, siempre jugaba importante papel el bufón ó noticiero crítico de S. M.

«Cuantas veces la noticia falsa, la malévolá censura é intencionada sátira, la imputación calumniosa con vestido generalmente de hipocresía y santidad, producian los más tristes y desastrosos resultados!»

Los cortesanos de nuestros días, ó lo que es igual los mercaderes de la cosa pública, plaga social invasora de las modernas colectividades, utilizan para sus fines al adocenado gacetillero, al periodista de *double*, al que, siendo realmente un extraño maniquí, se engalana con el solemne ropaje de la pública opinión, al *Miguelito* de la época.

Y *Miguelito* se ufana con la preferencia, se ensoberbece hasta lo sumo, se pavonea en círculos y paseos, se hincha, la igual del grajo de la fábula, y canta, como la rana, desde el charco cenagoso en que vive y cobra alientos.

¡Pobre Miguelito!

V. GOTARREDONA.

LOS NUEVOS REMEDIOS

ANTITUBERCULOSOS

Una verdadera *tuberculomanía* se ha apoderado hoy del cuerpo médico, y de todas partes aparecen á granel, para curar tan terrible enfermedad, tratamientos nuevos que, según opinamos, no sancionará la experiencia que depura el crisol de la clínica.

A cada instante, y en todas las épocas, se han ensayado medicaciones y medicamentos que han sido proclamados siempre por sus brillantes resultados.

En la enfermedad tuberculosa, como en otras muchas dolencias crónicas, basta que se aplique un tratamiento nuevo cualquiera, para que el médico y el enfermo lo apliquen al mismo tiempo á todas las otras medidas terapéuticas é higiénicas que comporta el caso, resultando de su empleo y uso que de ordinario se produce una mejoría siempre fugaz. La caída de estos descubrimientos y el descrédito de sus autores no se hacen esperar, y al sobrevenir, evidenciase que en terapéutica no existen específicos y que en clínica no se observan dos enfermos con igual síndrome y que se curen siempre con el mismo grupo de agentes terapéuticos.

A pesar de que este resultado, favorable ó adverso, depende en gran

parte de las constituciones médica, individual y de localidad, los específicos y los nuevos tratamientos antituberculosos corren al vapor por todas partes, y en la actualidad nos hallamos en presencia de inyecciones las más diversas, y cada cual proclama una mejoría tan sensible que ya se entrevé la cura! ¿qué relación existen entre ellas?

Después que el invento del doctor Koch hubo pasado los umbrales de su laboratorio y recorrido por telégrafo el mundo civilizado, la emulación, pasión nobilísima del alma, excitó á los médicos de todas las naciones al estudio y á la experimentación, excediéndose algunos á las acciones primitivas del profesor alemán. La linfa antituberculosa de Koch ha caído ya de su pedestal porque no se había levantado bajo el visto bueno de la clínica.

Los doctores Picq y Bertin de Nautés y Verneuil y Lépine de París han sido los primeros profesores en declarar la ineficacia de las inoculaciones de la tuberculina, ó sea, la linfa de Koch y las han sustituido por sus nuevos procedimientos tomados de aquellos animales refractarios á la tuberculosis. Los primeros aplicaron el método de las inoculaciones de sangre de cabra y los segundos el de las inoculaciones de suero de sangre de perro que parecen deber comunicar la inmunidad que poseen.

Aún las experimentaciones de laboratorio y clínicas de esta nueva tentativa no se habian llevado á efecto en número suficiente, cuando ya el Dr. Oscar Liebreich, en unión con otros compañeros berlineses, ensayó las inyecciones de cantaridina, inyección cuya característica sería un proceso patológico por la parte de los capilares que determina el trasudor seroso.

La fiebre antituberculosa moderna no se para en peligros, y raro es el día que una ú otra nación deje de ofrecer un nuevo tratamiento con el cual se asegura siempre *a priori* que se cura la tuberculosis.

Pignol de Paris y Picot de Burdeos dán á luz los resultados obtenidos en sus respectivas clínicas hospitalarias mediante las inyecciones hipodérmicas de eucaliptol, gayacol y yodoformo en los casos de tuberculosis pulmonar aguda y muy grave.

Al mismo tiempo que estos nuevos tratamientos se experimentan por sus respectivos padrinos, Bourgeois en la sociedad de terapéutica de Paris emite la idea de que si las inyecciones de sangre de cabra ó de perro son en realidad eficaces, se debe al fluor que contienen; y ya hoy se hacen ensayos con el fluoruro de sodio.

El Dr. Potter, de New-York, sostiene que el cloroformo inhalado en pequeña dosis y de un modo casi continuo destruye con rapidez los bacilos del pulmon, y ya igualmente forma parte de la medicina atmátrica.

Y en fin, para terminar, hasta que salga otra serie de nuevos medicamentos (sulfaminol, naftalena, desinfectal, antiseptol-etc.) que con gran acompañamiento de reclamos preconizan los industriales *lucristas*, aconsejamos aguardar que esta madeja de experimentos, seguidos siempre de brillantes resultados, se halle mejor desmarañada. Y conste, no tememos, que nada más tendremos que decir sobre el particular, sino para principiar una vez más con los medios, farmacéuticos é higiénicos, que, tantos años hace que son conocidos de los médicos.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER